Научная статья. Исторические науки УДК 94:327(591)+(47+57)+(470+571)

DOI: 10.31696/2072-8271-2022-3-3-56-125-147

К 75-ЛЕТИЮ УСТАНОВЛЕНИЯ ДИПЛОМАТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ РОССИЕЙ (СССР) И МЬЯНМОЙ (БИРМАНСКИМ СОЮЗОМ)

Аида Алексеевна СИМОНИЯ 1

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия, aida.simonia@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-4107-1756

Аннотация: Статья посвящена предстоящему юбилею – 75-летию установления дипломатических отношений между Мьянмой (Бирмой) и Россией (СССР). Автором предпринята попытка дать ретроспективный анализ двусторонних отношений с момента обретения Мьянмой независимости при разных политических системах и разных политических лидерах. В статье отмечается, что при всех политических системах обеих стран отношения между ними всегда были дружественными, хотя иногда присутствовала сдержанность и настороженность в условиях сложной политической ситуации в мире. Автор делает вывод, что сегодня двусторонние отношения находятся на подъеме. Оказавшись в сходном положении, обе стороны оказывают взаимную поддержку, развивая разностороннее сотрудничество.

Ключевые слова: СССР/РФ, Бирма/Мьянма, президент РФ, председатель Государственного административного совета, Восточный экономический форум, министр обороны РФ, военно-техническое сотрудничество

Для цитирования: Симония А.А. К 75-летию установления дипломатических отношений между Россией (СССР) и Мьянмой (Бирманским Союзом) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2022, Том 3, N° 3 (56). С. 125–147. DOI: 10.31696/2072-8271-2022-3-3-56-125-147

Original article. Historical science

ON THE 75th ANNIVERSARY OF THE ESTABLISHMENT OF DIPLOMATIC RELATIONS BETWEEN RUSSIA (USSR) AND MYANMAR (THE UNION OF BURMA)

Aida A. SIMONIYA 1

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia, aida.simonia@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-4107-1756

Abstract: The article is devoted to the upcoming 75th anniversary of the establishment of diplomatic relations between Myanmar (Burma) and Russia (USSR). The author attempts to give a retrospective analysis of bilateral relations since Myanmar gained independence under different political systems and different political leaders. The article notes that with all the political systems of both countries, relations between them have always been friendly, although sometimes there was restraint and wariness in a difficult political situation in the world. The author concludes that today bilateral relations are on the rise. Finding themselves in a similar situation, both sides provide mutual support, developing diverse cooperation.

Keywords: USSR/RF, Burma/Myanmar, President of the Russian Federation, Chairman of the State Administrative Council, Eastern Economic Forum, Minister of Defense of the Russian Federation, military-technical cooperation

For citation: Simoniya A.A. On the 75th Anniversary of the Establishment of Diplomatic Relations between Russia (USSR) and Myanmar (The Union of Burma). *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2022, T. 3, № 3 (56). Pp. 125–147. DOI: 10.31696/2072-8271-2022-3-3-56-125-147

Отношения между Россией (СССР) и Мьянмой (Бирмой) всегда носили дружественный характер, хотя кроме короткого периода конца 50-х годов, особой близости между двумя странами в предыдущие и последующие годы не наблюдалось. Бирманский Союз, получивший независимость 4 января 1948 года, формировал свой внешнеполитический курс в условиях холодной войны – активной борьбы социалистического блока во главе с СССР против капиталистического западного мира во главе с США.

СССР признал независимую Бирму одним из первых. Дипломатические отношения между двумя странами были установлены

18 февраля 1948 года, т.е. менее чем через два месяца после обретения независимости. Но обмен посольствами произошел только в 1951 г., тому было много причин – гражданская война в Бирме, начавшаяся сразу после объявления независимости, неоднозначная оценка в СССР политики премьер-министра У Ну, занявшего место убитого генерала Аун Сана, а также наличие сильной Коммунистической партии Бирмы, которая согласно теории, должна была встать во главе государства, как это произошло в других азиатских странах Китае, Корее, Вьетнаме. Бирманско-советские отношения определялись взаимной подозрительностью: Бирма считала, что Москва тайно поддерживает инсургентов, а Советский Союз рассматривал Бирму как склоняющуюся к Западу.

Но поскольку компартия Бирмы была весьма специфической, руководство КПСС пересмотрело свою точку зрения и пошло на сближение с правительством У Ну уже в 1952 г. Визиты в СССР в 1952 и 1954 гг. делегаций государственных и общественных деятелей Бирманского Союза способствовали дальнейшему развитию связей между двумя странами.

Автор монографии «Особенности внешней политики Мьянмы (Бирмы)» Н.А. Листопадов приводит точку зрения американского исследователя У. Джонстона на развитие советско-бирманских отношений, высказанную в 1963 г.: «если бы Советский Союз в 1948-1949 гг. использовал тактику, которая со значительным успехом применяется с 1955 г., то было бы весьма возможно, что Бирма сейчас была бы коммунистическим сателлитом». Джонстон также был уверен, что предложи СССР в 1948-1949 гг. правительству Антифашистской лиги народной свободы (АЛНС) оружие и помощь для борьбы с повстанцами, Рангун принял бы их с радостью Сослагательное наклонение в истории, предложенное Джонстоном, и в частности, в вопросе о поставках вооружений претворилось в жизнь сегодня – спустя полвека.

ставках вооружений претворилось в жизнь сегодня – спустя полвека. Как пишет Н.А. Листопадов, «Поворотным в истории советско-бирманских отношений можно считать 1955 год, отмеченный обменом делегациями на высшем уровне»². Премьер-министр У Ну посетил Советский Союз с двухнедельным визитом в октябре-ноябре 1955 г. В Москве состоялись переговоры У Ну с советскими руководителями Н.С. Хрущевым и Н.А. Булганиным. По итогам визита было сделано Совместное советско-бирманское заявление³. По возвращении в Рангун У Ну охарактеризовал Совместное заявление как «Хартию дружбы между СССР и Бирманским Союзом»⁴. «Вместе с тем, не следует считать, что во внешней политике Бирмы наметился просо-

ветский крен, – отмечает Н.А. Листопадов. – Курс на равноудаленность от сверхдержав не претерпел изменений» 5 .

В декабре 1955 г. в Бирме с ответным визитом побывала советская делегация во главе с Н.С. Хрущевым и Н.А. Булганиным. Контакты на высшем уровне стали традиционными. Н.С. Хрущев вновь посетил Бирму в феврале 1960 г., на этот раз он вел переговоры также с генералом Не Вином, занимавшем в то время пост главы временного правительства по договоренности с Y Hy.



Н.С. Хрущев и Н.А. Булганин в Бирме. Рангун. Декабрь 1955 г.

По результатам обмена визитами правительственных делегаций между Советским Союзом и Бирмой были заключены торгово-экономические соглашения. В январе 1957 г. было подписано соглашение о строительстве в Бирме при советском содействии Технологического института в Рангуне, больницы в Таунджи (в штате Шан) и гостиницы «Инъя лэйк» в Рангуне. Отель «Инъя лэйк» в феврале 2020 г. был удостоен голубой таблички как исторический памятник архитектуры середины прошлого века, и долгое время считался одним из лучших отелей столицы. Отель пользовался большой популярностью, главным образом, благодаря большому банкетному залу «Мингала» с высоким потолком и богато декорированный, где на протяже-

нии многих десятилетий проводились торжества. Из него можно было выйти на зеленую лужайку прямо к берегу озера Инья и продолжить торжества там. В отеле часто встречали европейский Новый год. Этот отель был единственным местом в Рангуне, где зажиточные бирманцы устраивали пышные свадьбы и юбилеи на несколько сот гостей. Целое поколение рангунцев — представителей «верхнего среднего класса» связывает воспоминания о самых грандиозных событиях в их жизни с «русским» отелем. В 1967 г. посольство СССР устраивало там грандиозный прием по случаю 50-летия ВОСР. В момент возведения «Инъя лэйк» считался самой современной гостиницей Юго-Восточной Азии, хотя его архитектурные особенности весьма спорны.

Эти три «подарочных» объекта были сданы в эксплуатацию в 1961 г. В обмен Мьянма обязалась отправить Советскому Союзу запасы риса эквивалентной стоимости – по сути, это было бартерное соглашение. В то же время Бирма отклонила предложения о строительстве театра и стадиона, чтобы, по мнению некоторых противников сближения, «держать Советы на расстоянии вытянутой руки» В целом советско-бирманские отношения в эти годы развива-

В целом советско-бирманские отношения в эти годы развивались успешно. Тогда же, начиная с 1950-х годов, началось и систематическое научное изучение Бирмы в Советском Союзе. Оно концентрировалось, в основном, в Институте востоковедения АН СССР в отделе Юго-Восточной Азии, где стали разрабатываться проблемы истории, политики и экономики этой страны. Подготовленных специалистов по Бирме тогда еще не было, и в бирманистов стали переквалифицироваться историки общего профиля и китаисты. На восточном факультете Ленинградского государственного университета (ЛГУ) было впервые открыто отделение бирманской филологии, затем бирманский язык начали преподавать в МГУ (ИСАА) и МГИМО. Первый выпуск советских бирманистов восточного факультета ЛГУ состоялся в 1962 году, стоит отметить, что изучение бирманского языка, литературы и истории Бирмы на восточном факультете ЛГУ не прекращалось даже в тяжелые 90-е годы.

В 50-60-х годах Бирма была очень популярна в Советском Союзе. Как отмечает советский и российский историк-бирманист В.Ф. Васильев, в период 1960-1980 гг. число ученых и журналистов в СССР, писавших по бирманской тематике, достигло 54 человек 7 .

В СССР ожидали, что отношения будут активно развиваться после переворота, совершенного генералом Не Вином в 1962 году и объ-

явления декларации «Бирманский путь к социализму», которая была истолковала как отход от Запада, а также как нейтралитет во времена холодной войны. Но ожидаемого сближения не произошло, несмотря на объявленный генералом Не Вином курс на социалистическую ориентацию.



А.Н. Косыгин, Не Вин, А.И. Микоян. Москва. Сентябрь 1965 г.

Сам генерал впервые посетил СССР по личному приглашению Н.С. Хрущева в апреле 1961 г., когда был еще главнокомандующим вооруженными силами при правительстве У Ну. Во второй и последний раз Не Вин уже в качестве главы государства – председателя Революционного совета – побывал в СССР в сентябре 1965 г. Его принимали на самом высоком уровне партийно-правительственные руководители государства – Л.И. Брежнев, А.И. Микоян, А.Н. Косыгин. Несмотря на то, что новые лидеры двух стран заложили хороший фундамент для дальнейшего расширения сотрудничества, в дальнейшем уровень отношений значительно снизился. Не состоялись ни ответный визит советской стороны, ни визиты высших руководителей Бирмы. Таким образом, бирмано-советские отношения оставались дружественными, но в основном поверхностными. В 1971 г. председатель Президиума Верховного Совета СССР Николай Подгорный посе-

тил Бирму, но его поездка тоже не привела к более тесным двусторонним связям. Это произошло вследствие нарастающих противоречий в советско-китайских отношениях.

Не Вин оставался полон решимости сохранять нейтральную позицию, он даже вышел из Движения неприсоединения в 1979 году, когда увидел, что некоторые из его ключевых членов втянуты в соперничество времен холодной войны, и пришел к выводу, что оно стало инструментом Советского Союза. Да и для СССР в то время приоритетами в Азии были Китай, Индия и Вьетнам, а не Бирма. Не сложились отношения и по партийной линии между КПСС и Партией бирманской социалистической программы (ПБСП), в том числе и по причине недостаточно высокого уровня приема делегации ПБСП в Москве в октябре 1974 г. – делегация не была принята высшим руководством КПСС. Бирманцы всегда придавали и придают сейчас большое значение протоколу международных встреч. Ответный визит делегации КПСС по приглашению бирманской стороны в декабре 1975 г., возглавляемый Первым секретарем ЦК Компартии Молдавской ССР И.И. Бордюлом, тоже не способствовал укреплению межпартийных отношений, несмотря на кажущуюся близость идеологий двух политических партий.

В дальнейшем бирмано-советские отношения так и не были перезагружены во время преобразований в обеих странах. Политическая стагнация и экономические неудачи бирманского пути к социализму привели к краху правления Не Вина в 1988 году. Военные жестоко подавили общенациональное восстание, и группа молодых генералов пришла к власти, назвав себя Государственным советом по восстановлению законности и порядка (ГСВЗП). В дополнение к проведению экономических реформ, положивших конец социалистическому эксперименту Бирмы, захватившие власть генералы приступили к быстрому расширению и модернизации вооруженных сил в 1990-х годах. Возможно, это был момент для значительных закупок оружия у Москвы. Но по мере того, как хунта консолидировала власть, Советский Союз распался, и Кремль был не в том положении, чтобы извлекать выгоду из событий вдали от дома. Оказавшемуся в изоляции военному режиму в Мьянме пришлось повернуться в сторону Китая. В этот период у России было куплено лишь два вертолета МИ-17. После 1988 г. из-за санкций со стороны западных стран Мьянме пришлось полагаться на своего соседа Китай, в частности, в закупках оружия. По данным Стокгольмского международного института исследования проблем мира (SIPRI), с 1988 по 2000 г. военные Мьянмы закупали оружие в основном в Китае. По данным SIPRI, за этот период Мьянма потратила на оружие 1,63 млрд долл. США.

После распада СССР прозападная ориентация во внешней политике РФ сыграла свою отрицательную роль в двусторонних отношениях. В 1990 г. даже закрылся Советский культурный центр. Но спустя какое-то время российская дипломатия перестала действовать с оглядкой на Запад и стала обращать свое внимание в сторону Востока. Тогда и появились перспективы оживления российско-мьянманских связей.

Сотрудничество России в военно-технической сфере с Мьянмой началось во второй половине 90-х годов. Контакты в военной области между двумя странами стали развиваться после визита в Янгон в 1997 г. заместителя директора ФСБ России. В 1996-1997 гг. в Мьянму были поставлены двенадцать вертолетов – семь Ми-17 и пять Ми-171В, последний контракт включал поставку наземного оборудования, запчастей, подготовку персонала, что явилось новым направлением для Мьянмы, а для России этот контракт открыл новый потенциальный рынок для своей авиатехники. Начав с взаимодействия в сфере борьбы с наркотиками, в 2000 г. стороны подошли вплотную к переговорам о военном экспорте. В августе 2001 г. было подписано соглашение о военно-техническом сотрудничестве и достигнута договоренность о поставках десяти истребителей МиГ-29 (в том числе двух двухместных учебно-боевых Миг-29УБ)⁸.

Две страны приступили к реализации обширной учебной программы, в рамках которой мьянманские офицеры направлялись в Россию на четыре-шесть месяцев для обучения использованию различных систем вооружения, закупленных Мьянмой. С 2001 г. Мьянма также ежегодно отправляет несколько сотен младших офицеров и небольшой процент гражданских лиц в Россию для обучения, в том числе и в аспирантуре, в российских вузах по таким предметам, как инженерное дело, информатика, медицина, аэронавтика, ядерная физика и технология⁹. В начале 2000-х для военных властей Мьянмы Россия была оптимальным выбором — путь в западные вузы в условиях введенных против страны санкций для молодых мьянманских военных был закрыт, а посылать основную их массу на учебу в Китай военному руководству страны не хотелось. Поскольку учебная программа в основном преподается на русском языке, студенты перед отъездом проходят интенсивное языковое обучение в военных институтах Мьянмы, где работают русские преподаватели, затем следуют курсы повышения квалификации в течение четырех-пяти лет пребывания в России. Чис-

ло мьянманцев, прошедших обучение в России за последние два десятилетия, составил почти восемь тысяч.

С приходом в 2016 г. на должность нового российского посла Н.А. Листопадова — профессионального бирманиста, свободно владеющего бирманским языком, был составлен полный список всех мьянманцев, которые имели или имеют отношение к СССР/России. В этом списке есть представители старшего поколения, получивших образование еще в СССР и добившиеся успеха в самых разных сферах деятельности, и относительно молодые люди, которые после учебы в России по каким-то причинам покинули вооруженные силы и работают в госструктурах, преподают в университетах, или занялись бизнесом. С пор приглашение мьянманских офицеров на приемы по случаю Дня защитника отечества стало хорошей традицией. Молодые офицеры в форме для торжественных приемов с радостью общались и с российскими дипломатами, и с иностранными гостями, рассказывая им о своей учебе в России и о своей сегодняшней службе.



Мьянманские офицеры, окончившие российские вузы, на приеме в честь Дня защитника отечества в Янгоне (сайт посольства РФ в Мьянме).

В первые десятилетия XXI века двусторонние отношения между Россией и Мьянмой напоминали качели. Тенденция сближения застопорилась, когда начиная с 2011 г., Мьянма сблизилась с Западом, а затем стала набирать обороты когда начался кризис рохинджа в 2017 г., что подорвало ее зарождающееся взаимодействие с западными военными.

После 2011 г., когда Мьянма инициировала политические и экономические реформы при квазигражданском правительстве во главе с президентом Тейн Сейном (2011-2016), Россия оставалась важным

военным партнером. Политические отношения хотя и развивались, но несколько сдерживались из-за стремления Нейпьидо восстановить связи с Западом. Министр иностранных дел Мьянмы Вунна Маун Лвин посетил Москву в феврале 2012 г., а ответный визит его российского коллеги С. Лаврова в Нейпьидо состоялся только через год. Лавров стал первой высокопоставленной фигурой Кремля, посетившей Мьянму, после председателя Президиума Верховного Совета Подгорного в 1971 году¹⁰. В ноябре 2013 г. три российских военноморских корабля прибыли в Янгон, чтобы отметить 65-летие установления дипломатических отношений между Россией и Мьянмой. Это был первый случай в современной истории, когда корабли военноморского флота РФ прибыли в Мьянму.

Но рост напряженности в отношениях России с Западом в начале 2014 г. заставили Мьянму сохранять осторожность в своей дипломатии, ограничивая последующие взаимодействия на высоком уровне в основном многосторонними форумами. В ноябре 2014 г. в качестве очередного председателя АСЕАН Мьянма принимала девятый Восточноазиатский саммит, на котором присутствовал премьер-министр России Дмитрий Медведев. Тот визит был крайне непродуктивным. Главными пунктами его программы вне саммита значились посещение пагоды Уппатасанти в Нейпьидо и расположенного рядом с ней вольера с белыми слонами¹¹. На двусторонней встрече с президентом Тейн Сейном Медведев передал приглашение посетить Россию. Но вместо президента Мьянмы Москву посетил вице-президент Ньян Тун в июне 2015 г.

Администрация Аун Сан Су Чжи, которая приступила к работе в апреле 2016 г., поначалу тоже придерживалась аналогичного осторожного подхода, уклоняясь от двусторонних обменов на высоком уровне, хотя в мае того же года номинальный президент Мьянмы Тхин Чжо встретился с президентом Путиным на полях саммита Россия—АСЕАН в Сочи. Президент РФ, в частности, сказал: «На мой взгляд, есть хороший потенциал для развития наших отношений: это касается и экономической составляющей, это касается политического взаимодействия, работы в сфере военно-технического сотрудничества» отметил. Президент Тхин Чжо, в свою очередь, отметил: «Российские предприятия, российский бизнес заинтересован в экономике Мьянмы, в её развитии и в работе на взаимовыгодных направлениях

сотрудничества. И мы, конечно же, очень приветствовали бы российские инвестиции в Мьянму» 12 .



Президент Республики Союз Мьянма Тхин Чжо и президент России В.В. Путин.

Личная встреча государственного советника Мьянмы Аун Сан Су Чжи с президентом РФ В.В. Путиным состоялась лишь в апреле 2019 г. на полях саммита «Пояс и путь» в Пекине.



Аун Сан Су Чжи и президент РФ В.В. Путин в Пекине в апреле 2019 г.

При администрации Тейн Сейна главнокомандующий вооруженными силами Мин Аун Хлаин обычно подчинялся президенту по вопросам политики, включая национальный мирный процесс с этническими вооруженными группами страны и дипломатический уклон в сторону Запада. За этот период главнокомандующий совершил только одну поездку в Россию – свою первую в истории, в июне 2013 г.

Когда Аун Сан Су Чжи стала фактическим лидером страны в апреле 2016 г., главком Мин Аун Хлаин, несмотря на приветливые

улыбки и галантное обхождение при встречах с лидером победившей на выборах партии НЛД, в дальнейшем стал менее склонен сотрудничать с ней, и отношения между ними очень скоро стали холодными. В стране сложилось фактическое двоевластие – гражданское правительство НЛД не могло без согласия армейской фракции в парламенте и силовых министров, назначаемых главкомом, принимать важные судьбоносные для страны решения.

Обострение кризиса рохинджа в 2016—2017 гг. привело к тому, что Мьянма оказалась в международной изоляции. Причем, в первую очередь западные и исламские государства обвинили в геноциде рохинджа именно Аун Сан Су Чжи, которую знал весь мир, но мир не был знаком с «конституцией хунты 2008 г.» и с реальным положением дел в стране. Только спустя какое-то время западная политическая элита «обнаружила», что, оказывается, армия в Мьянме не подчиняется ни президенту, ни государственному советнику, гарантом конституции является армия, а старший генерал Мин Аун Хлаин является Верховным главнокомандующим. «Зачистка» в штате Ракхайн, в результате которой, более 700 тысяч рохинджей бежали в соседнюю Багладеш — дело рук армии и ее главнокомандующего. Но «вину» с Аун Сан Су Чжи так и не сняли и продолжали лишать ее всех почетных званий и наград, которыми осыпали ранее.

Осуждение мирового истеблишмента подтолкнуло Мин Аун Хлайна к более активному развитию отношений с Россией. В июне 2017 г. он встретился в Москве с министром обороны С. Шойгу, затем посетил Черноморский флот в Севастополе, зная, что это вызовет резкое осуждение западных стран из-за вопроса о Крыме.



Знакомство с Москвой. Мин Аун Хлаин в метро 2017 г. (Фэйсбук главкома Мьянмы)

С тех пор две страны еще более сблизились, и главнокомандующий вооруженными силами Мьянмы старший генерал Мин Аун Хлаин ежегодно стал совершать визиты в разные регионы России, посещая многие предприятия ВПК. Москва до сих пор рассматривала Нейпьидо в первую очередь как военно-технического партнера, а министр обороны С. Шойгу возглавлял усилия России в качестве основного поставщика Мьянме современного оружия – вертолеты, истребители и системы противовоздушной обороны. С 2001 г. Россия также предоставляла возможность мьянманским офицерам обучаться в аспирантуре российских военных и технических вузах. К 2017 г. около 6 тыс. мьянманцев получили дипломы российских вузов, и в настоящее время их число выросло по меньшей мере до 7 тыс., некоторые аспиранты поучили ученые звания.



Министр обороны РФ С. Шойгу и главнокомандующий ВС Мьянмы Мин Аун Хлаин

Помимо военно-технических связей, российская сторона также видит преимущества в приобретении надежного партнера на стыке Южной и Юго-Восточной Азии, в дополнение к давним партнерским отношениям России с Индией и Вьетнамом. До недавнего времени экономические и невоенные торговые отношения двух стран оставались скромными, но появилась тенденция к их расширению. Визит министра иностранных дел России С. Лаврова в Нейпьидо 3 августа 2022 г. может ускорить эту тенденцию.

После военного переворота в Мьянме и начала специальной операции России на Украине обе страны подверглись более жестким санкциям и дипломатической изоляции, что повысило важность их отношений друг с другом. Россия оказала неограниченную поддержку хунте в Нейпьидо после переворота и продолжила поставки оружия, а режим Мьянмы, в свою очередь, позиционирует себя как самого некритичного друга России в Азии, во всеуслышание поддерживая спецоперацию. В последние месяцы две страны развивают прямые банковские и финансовые каналы для поддержки расширения двусторонней торговли, включая закупки Мьянмой российских энергоносителей.

Мьянманская сторона делает ставку на Москву, несмотря на то, что Россия сталкивается с изнурительной и дорогостоящей военной кампанией и испытывает экономические трудности под давлением западных санкций. Тем не менее, в то время, когда обе страны ощущают на себе значительное международное давление, они, скорее всего, проигнорируют возможные долгосрочные недостатки своих растущих отношений в пользу краткосрочных выгод.

В течение последних двух десятилетий вооруженные силы Мьянмы продолжали использовать российскую технику. По данным СИПРИ, с 2001 по 2021 г. Мьянма закупила у России оружия на 1,7 млрд долл., что равно стоимости военно-технической продукции, предоставленной Китаем за тот же период. Согласно базе данных СИПРИ о поставках оружия, другими странами, поставившими Мьянме оружия на сумму более 100 млн долл. в этот период, были Индия (212 млн долл.) и Украина (111 млн долл.) закупки у России включали двадцать дополнительных МИГ-29 и десять боевых вертолетов МИ-24 в 2009 г. и еще 50 МИ-24 в следующем году; региональный реактивный самолет Ан-148, который разбился в 2011 г., через несколько месяцев после поставки; и восемь зенитно-ракетных комплексов «Печора-2М» за В 2015 г. военные заказали двенадцать учебно-боевых самолетов Як-130, которые также могут быть оперативно использованы в качестве легких штурмовиков за 2019 г. она также заказала шесть многоцелевых истребителей Су-30 (более крупных и универсальных, чем МИГ-29), а в январе 2021 г., незадолго до переворота, обе стороны подписали контракты на российские системы противовоздушной обороны «Панцирь-С1», устанавливаемые на грузовиках, и беспилотники наблюдения «Орлан-10Е» военные Мьянмы считают российскую технику более качественной, чем китайское или отечественное оружие.

Путь к нынешнему подъему двусторонних связей проложила военная дипломатия, которая также усилилась за последнее десятилетие. В марте 2013 г., вскоре после назначения министром обороны, С. Шойгу посетил Мьянму во время одной из своих первых зарубежных поездок, где встретился с главнокомандующим Мин Аун Хлайном и согласовал ряд шагов по укреплению более тесных военных связей. Мин Аун Хлаин, назначенный главнокомандующим в 2011 г., совершил свою первую поездку в Россию через три месяца после визита С. Шойгу, и впоследствии стал частым гостем в России.

По словам главкома Мьянмы, отношения между Россией и Мьянмой «активизировались 20 лет назад и началось интенсивное сотрудничество, которое до сих пор развивается очень плодотворно». Он считает, что во многом благодаря ВТС с Россией, армия Мьянмы с личным составом около 400 тысяч человек стала по мощности второй в Юго-Восточной Азии.

Хронология визитов Мин Аун Хлайна в Россию

- 1. Июнь 2013 Первый визит Мин Аун Хлайна в Россию, встреча с министром обороны Сергеем Шойгу в Москве 17 .
- 2. Ноябрь 2014 Мин Аун Хлаин посещает Беларусь транзитом через Москву и встречается в аэропорту с генерал-лейтенантом (теперь генерал-полковник) Александром Фоминым, директором российского департамента военно-технического сотрудничества ¹⁸.
- 3. Июнь 2017 Мин Аун Хлаин встречается с министром обороны С. Шойгу, посещает Черноморский флот в Севастополе в Крыму 19 .
- 4. Август 2018 Мин Аун Хлаин едет в Россию в сопровождении видного монаха-националиста Ситагу Саядо на Международный военно-технический форум «Армия 2018» и мероприятия Недели национальной безопасности, встречается с министром обороны С. Шойгу²⁰.
- 5. Апрель 2019 Мин Аун Хлаин принимает участие в 8-й Московской конференции по международной безопасности, встречается с министром обороны С. Шойгу 21 .
- 6. Июнь 2020 Мин Аун Хлаин принимает участие в параде Победы в России, встречается с заместителем министра обороны А. Фоминым, который награждает его почетными медалями за укрепление военного сотрудничества с Россией 22.

- 7. Июнь 2021 Мин Аун Хлаин принимает участие в 9-й Московской конференции по международной безопасности; удостоен звания почетного профессора Российского военного университета; встречается с министром обороны С. Шойгу; едет в Татарстан ²³.
- 8. Июль 2022 Мин Аун Хлаин совершает, по словам российских официальных лиц, «частный» визит, включая освящение точной копии пагоды Швезигон с монахом Ситагу Саядо в этнологическом парке «Этномир» под Москвой. Также встречается с заместителем министра обороны Фоминым и совершает поездки в Татарстан, Санкт-Петербург и Новосибирск²⁴.
- 9. Сентябрь 2022 принимает участие в Восточном экономическом форуме во Владивостоке

Во время этих многочисленных поездок главнокомандующего Мин Аун Хлайна в Россию ему не удавалось получить аудиенцию у президента страны. Старшего генерала принимали в России не как главу государства, а как военачальника. Долгожданная встреча произошла только в сентябре 2022 г. на Восточном экономическом форуме во Владивостоке во время его девятого визита в РФ. Мин Аун Хлаин возглавил делегацию в качестве председателя Государственного административного совета (ГАС) и премьер-министра временного правительства. Напомним, что в последние годы встречи президента РФ с первыми лицами Мьянмы – президентом и государственным советником – имели место только в рамках международных форумов.

Первая официальная встреча главнокомандующего вооруженными силами Республики Союз Мьянма старшего генерала Мин Аун Хлайна с президентом Российской Федерации В.В. Путиным состоялась на Восточном экономическом форуме (ВЭФ) во Владивостоке 7 сентября 2022 г. На пленарном заседании главком в качестве почетного гостя ВЭФ сидел по правую руку от президента. Перед этим состоялась двусторонняя беседа, которая вышла за пределы установленного регламента, из-за чего произошел сдвиг начала пленарного заседания. Российский президент фактически стал одним из первых международных государственных лидеров, встретившихся с Мин Аун Хлайном после захвата власти военными в феврале 2021 г.

Это был девятый визит главкома Мин Аун Хлайна в РФ и третий – после февральского переворота 2021 г. Никогда прежде в истории двусторонних отношений не наблюдалось такой активности со стороны бирманского руководства. Председатель Государственного административного совета (ГАС) Мьянмы излучал радость во время

долгожданной встречи с В.В. Путиным. Он назвал президента России «лидером мира», который «контролирует и организует глобальную стабильность».



В.В. Путин и Мин Аун Хлаин. ВЭФ. Владивосток. 7 сентября 2022

В первый день в рамках ВЭФ-2022 состоялся II Международный форум по сохранению тигра. Это знаковое мероприятие посетили более 2 тыс. участников из России и 44 иностранных государств и территорий. За последние сто лет численность этих хищников в дикой природе Земли сократилась на 97% (со 100 тыс. до 3,5 тыс. животных). Главными их врагами являются вырубка лесов и браконьерство.

К ВЭФ-2022, который назывался «тигриным», Мьянма выпустила тематические марки; в самой Мьянме, по оценкам государства, в дикой природе обитают 36 тигров, по другим источникам, их число составляет всего 22 особи²⁵. Выступая на форуме, министр природных ресурсов и охраны окружающей среды сообщил, что в Мьянме создано 58 охраняемых территорий и разработана национальная программа до 2028 г. по защите тигра, нацеленная на увеличение его популяции²⁶.







Старший генерал давно искал встречи с президентом РФ. В отличие от других стран, после февральского переворота 2021 г. в Мьянме Россия не только не стала бойкотировать новую власть, но и, наряду с Китаем, поддержала ее, заблокировав все попытки Совета Безопасности ООН принять резолюции с осуждением захвата власти. Россия выступает за поиск конструктивных форм международного содействия этой стране без вмешательства в её внутренние дела. Мьянма, в свою очередь, единственная из стран АСЕАН, поддержала действия России на Украине. Официальный представитель военных властей генерал 3о Мин Тун заявил 28 февраля, что «Россия предпринимает необходимые действия для сохранения и укрепления собственного государственного суверенитета». Как отмечает представитель МИД РФ, «Мьянманские партнёры на официальных уровнях выражают понимание причин и обоснованность действий России в рамках проведения специальной военной операции на Украине. Мьянма не признаёт легитимность западных антироссийских санкций».

Существует мнение, что Россия ранее не хотела афишировать свои отношения с военными Мьянмы на государственном уровне по разным причинам. Все изменилось после начала спецоперации на Украине, когда Россия перестала считаться с западным «порядком» и играть по правилам Запада. Теперь Россия становится полностью самостоятельной и выстраивает свою геополитическую стратегию, исходя из собственных интересов, которые находятся в Азии, Африке и на Ближнем Востоке.

Старший генерал Мин Аун Хлайн, обладатель российской медали «За боевое сотрудничество», активный сторонник массовых закупок российского вооружения, с конца 2020 г. находится под персональными американскими санкциями. В условиях сложного положения Мьянмы в АСЕАН военное руководство страны надеется, что с помощью РФ ей удастся избежать полной изоляции и не попасть в зависимость от КНР. Мин Аун Хлайн надеется, что поддержка В. Путина придаст ему уверенность в том, что он сможет бросить вызов «запугиванию» Запада, усилить свой контроль над страной и узаконить свое правление. Укрепление всесторонних связей с Россией, которая имеет право вето в Совете Безопасности ООН, станет вызовом Мьянмы Западу и самой организации.

До недавнего времени главное место в структуре межгосударственных отношений России и Мьянмы занимало военно-техническое сотрудничество и взаимодействие в области безопасности. В то же время Мин Аун Хлаин опроверг появившиеся слухи относительно вероятности строительства Россией военных баз в Мьянме, сославшись на конституцию: «иностранные вооружённые силы не должны базироваться на нашей территории». «Но Россия — наш друг, и мы можем найти другие возможности сотрудничества, в том числе в обороне», — сказал он²⁷.

Военная администрация Мьянмы все активнее стремится использовать ядерные технологии с помощью России, представитель ГАС генерал-майор 30 Мин Тун подтвердил на брифинге для прессы план по реализации проекта небольшой атомной электростанции в ближайшие несколько лет. Он сказал, что Департамент атомной энергетики Министерства науки и технологий создаст в Янгоне «центр ядерных информационных технологий», которому будет поручено оценивать общественное мнение о ядерной энергетике и влиять на него. В рамках ВЭФ Россия и Мьянма подписали дорожную карту о сотрудничестве в области использования атомной энергии в мирных целях на 2022–2023 гг., в том числе о возможности строительства в Мьянме АЭС с реакторами малой мощности. Ядерные амбиции давно были в планах предыдущих военных режимов Мьянмы. Впервые переговоры с Россией о строительстве ядерного реактора состоялись в 1999 г. во времена бывшего председателя Госсовета мира и развития старшего генерала Тан Шве, что уже тогда вызвало беспокойство некоторых стран, несмотря на мирную направленность проекта.

Мьянманская сторона заявляет, что ядерная энергия будет использоваться в мирных целях, т.к. страна страдает от хронической нехватки электроэнергии. Но некоторые страны и сейчас опасаются, что это лишь первый шаг в плане использования ядерной энергии в военных целях, включая производство ядерного оружия.

После закрытия Восточного экономического форума делегация Мьянмы в составе 72 человек во главе с Председателем Государственного административного совета, главнокомандующим вооружёнными силами Мьянмы Мин Аун Хлайном отправилась в Бурятию. Делегация посетила Иволгинский дацан, где ее лично приветствовал глава буддистов России XXIV Пандито Хамбо Лама Дамба Аюшеев. На встрече разговор шел о положении буддизма в двух странах и о том, как эта религия помогает в жизни. Старший генерал попросил разрешения на строительство буддийской ступы в Бурятии, на что был получен положительный ответ. Гость пригласил Хамбо Ламу посетить Мьянму с ответным визитом во время открытия самой большой в мире статуи Будды из мрамора.



Глава буддистов России XXIV Пандито Хамбо Лама Дамба и председатель ГАС Мин Аун Хлайн в Иволгинском дацане. Бурятия. 10 сентября 2022 г.

По окончании беседы стороны обменялись памятными подарками. В музее истории хранятся подарки, подаренные буддистами Мьянмы, которые посещали Иволгинский дацан во времена Советского Союза и уже современной России по линии Азиатско-Буддийской конференции за мир²⁸.

Затем делегация посетила Иркутскую область, которая, является деловым партнером Республииа Союз Мьянма, как подчеркнул Мин Аун Хлаин. «В 2021 году объем товарооборота между регионом и нашей страной составил почти 49 млн долларов. Безусловно, эти показатели могут быть выше, и мы надеемся на укрепление и расширение сотрудничества», – сказал Мин Аун Хлаин²⁹.

Продолжая тему развития отношений между двумя странами в духовном плане, отметим, что 2 октября 2022 г. Янгон посетила делегация Российской православной церкви в составе епископа Джакартского Питирима, викария Сингапурской епархии Патриаршего экзархата Юго-Восточной Азии и игумена Павла. В Посольстве России их приветствовал посол Н.А. Листопадов. В большом зале приемов посольства епископ Джакартский Питирим совершил молебен и провел встречу с сотрудниками дипмиссии, членами их семей и соотечественниками, проживающими в Янгоне, в ходе которой рассказал о целях своего визита в Мьянму и ответил на интересующие вопросы. По окончании встречи состоялась обстоятельная беседа посла России в Мьянме Н.А. Листопадова и высоких гостей, в ходе которой были

обсуждены вопросы российско-мьянманского сотрудничества в религиозной сфере. Целью визита в Мьянму представителей РПЦ является проведение при содействии Посольства переговоров с мьянманскими властями относительно создания в Мьянме православного прихода и открытия храма. Это намерение имеет поддержку на высшем уровне в обеих странах³⁰.



Посол РФ в Мьянме Н.А. Листопадов с членами делегации РПЦ. Янгон. 2 октября 2022 г.

Россия и Мьянма придают большое значение взаимодействию в топливно-энергетической сфере. Мьянма проявляет заинтересован-

ность в поставках из России энергоносителей, включая сжиженный природный газ, а Россия – в расширении участия отечественных компаний в проектах по добыче нефти и газа на территории Мьянмы. За поставки нефтепродуктов из России Мьянма будет платить в рублях. Мин Аун Хлаин вообще предложил заменить доллары США китайским юанем, российским рублем и индийской рупией для использования в коммерческих и финансовых операциях.

За последние месяцы между двумя странами подписано много документов о всестороннем развитии деловых партнерских отношений, в том числе в туристической и в финансовой сфере, в частности, подключение к платежной системе «Мир». Система передачи финансовых сообщений (СПФС) Банка России будет применяться для облегчения двусторонней торговли и инвестиций. В настоящее время ведутся переговоры об открытии прямого авиасообщения между двумя странами, а также открытии консульств в Санкт-Петербурге и Владивостоке.

Во время краткого визита министра иностранных дел России С. Лаврова в Нейпьидо 3 августа 2022 г. Мьянма и Россия приветствовали предстоящее 75-летие установления двусторонних отношений, и Лавров назвал Мьянму «дружественным и давним партнером». О предстоящем юбилее установления дипломатических отношений сказал в своем выступлении на ВЭФ и председатель Государственного административного совета старший генерал Мин Аун Хлаин.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

СИМОНИЯ Аида Алексеевна, кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник Центра Юго-Восточной Азии, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 04.10.2022; одобрена после рецензирования 12.10.2022; принята к публикации 31.10.2022.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Aida A. SIMONIA, PhD (Economics), Leading Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia, and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 04.10.2022; approved 12.10.2022; accepted to publication 31.10.2022.

¹ Jonstone W.C. Burma's Foreign Policy. N.Y., 1963, p.243, 244.

 $^{^2}$ Н.А. Листопадов. Особенности внешней политики Мьянмы (Бирмы). История и геополитика. М., Научная книга. 1998

³ «Правда», 4 ноября 1955 г.

^{4 «}Правда» 18 ноября 1955 г.

⁵ Н.А. Листопадов. Указанное сочинение. С.56-57

⁶ A. Kaznacheev, Inside a Soviet Embassy (London, 1962), pp. 72, 81

⁷ В.Ф. Васильев. История Мьянмы/Бирмы. XX век. М., ИВ РАН 2010. С. 378. Примечание 13

- ⁸ Подробнее см.: Симония А.А. Российский военный экспорт в страны Юго-Восточной Азии.//Материалы Международного конгресса востоковедов. Москва 16-21 августа 2004 г.. Юго-Восточная Азия. М., ИВ РАН, 2005. С. 202-214.
- ⁹ Global New Light of Myanmar, 25 August 2018.
- ¹⁰ RIA Novosti, 16 January 2013; The New Light of Myanmar, 17 January 2013.
- ¹¹ См. подробно: П. Козьма. Сказка про белого слона .Об упущенных возможностях российской «мягкой силы» в Мьянме. 15 июля 2020, URL:https://dragonnaga.livejournal.com/84887.html?fbclid=lwAR05zesNVZiNf5mEk-B532rRxTMT95JVeqa3KbhSpO3XA6Ur XCiuPOArde4
- ¹² Встреча Владимира Путина с Президентом Республики Союз Мьянма Тхин Чжо. 19.05.2016.
- ¹³ SIPRI Yearbook 2021. URL.: https://www.sipri.org/yearbook/2021
- ¹⁴ "Россия научит Мьянму летать", Коммерсантъ, 26 апреля 2016 г.; "Россия и Мьянма подписали Соглашение о безопасности полетов", заявление Министерства обороны России, 22 января 2021 г.
- ¹⁵ "Россия поставляет Мьянме шесть учебно-боевых самолетов Як-130", ТАСС, 9 ноября 2017 года.
- ¹⁶ Армию Мьянмы усилит Россия, а не Китай. «Независимая газета» 24.01.2021.
- ¹⁷ Global New Light of Myanmar, 26, 28, 29 and 30 June 2013.
- ¹⁸ Global New Light of Myanmar, 3 November 2014.
- ¹⁹ Global New Light of Myanmar, 18, 19, 20, 21, 23 and 25 June 2017.
- ²⁰ Global New Light of Myanmar, 24, 25, 26 and 27 August 2018.
- ²¹ Global New Light of Myanmar, 21, 25, 27 and 28 April 2019.
- ²² Global New Light of Myanmar, 24, 25 and 27 June 2020.
- Global New Light of Myanmar, 24 and 27 June 2021.
 Global New Light of Myanmar, 13, 14, 16 and 17 July 2022.
- ²⁵ Мьянма входит в число 13 стран мира, где обитают тигры, и сегодня 7% территории страны является местом их обитания. URL.: https://futurerussia.gov.ru/nacionalnye-proekty/783717
- ²⁶ Eco-tourism.expert/ru/
- ²⁷ РИА Новости. https://ria.ru/20220906/publikatsiya-1814705771.html?in=t
- ²⁸ Байкал Daily. Хамбо Лама и глава Мьянмы обменялись подарками. Встреча проходила в Иволгинском дацане. 10 сентября 2022.URL.:https//www.baikal-daily.ru/news/16/442168/
- ²⁹Публикация на официальном портале Иркутской области. URL: https://irkobl.ru/news/1852890/ Цит. по: https://t.me/mmrus/10980
- ³⁰ О встрече епископа Джакартского Питирима с сотрудниками российской дипмиссии и соотечественниками. Посольство России в Республике Союз Мьянма. URL: https://myanmar.mid.ru/ru/press-centre/news/o_vstreche_episkopa_

 $dzhakartskogo_pitirima_s_sotrudnikami_rossiyskoy_dipmissii_i_sootechestvennikami/$